
知事とのふれあい対話（指宿市）における参加者の主な意見及びそれに対する県の対応等

介護職の人材確
保について

　2025年になれば，75歳以
上の方が増えて，介護職が
とても必要になると思う
が，その人材確保というの
が，急務であるということ
は，肌に感じているが，ど
うしたら人材が増えるのか
というのが課題。

　県では，介護職員を確保するた
め，地域医療介護総合確保基金等を
活用し各般の施策を行っています。
　具体的には，
・介護の魅力の情報発信や介護職員
のキャリアアップのための実務者研
修の受講支援，
・介護職員の負担軽減を図るための
見守りセンサーや入浴支援機器など
の介護ロボットの導入，
・介護記録から請求業務まで一元的
に管理できる介護ソフトなどのICT
の導入，
等の支援を行っています。
　このほか，
・外国人介護人材を受け入れる介護
施設への学習・生活支援経費の助
成，
・県内での就労を目指す外国人留学
生に学費等を給付する介護施設への
助成，
等の外国人材の活用にも取り組んで
います。
　今後とも市町村や関係団体等と連
携し，介護人材の確保に努めてまい
ります。

介護保
険室

社会福
祉課

課名意見項目 主な意見（要約） 県の対応等
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知事とのふれあい対話（指宿市）における参加者の主な意見及びそれに対する県の対応等

課名意見項目 主な意見（要約） 県の対応等

子どもたちの居
場所である学校
に余裕を生み出
すことについて

　学校現場や子どもに関わ
る方達等を見てきて感じて
いることが２つあって，ま
ず子どもたちの不登校とか
いじめとかいった問題とい
うのは，大人社会の写し鏡
だなというのを，つくづく
感じている。それと，子ど
もも大人もみんな余裕がな
い，というのを感じてい
る。
　子どもが，伸び伸び，生
き生きできる社会を実現す
るということが，大人もみ
んな生き生きするというの
にも繋がると思うので，い
ろんな方法があると思う
が，まず，子どもたちの居
場所である学校に余裕を生
み出すにはどうしたらいい
のか，知事のお考えもお聞
きしたい。

　県教委では，全児童生徒が学校で
安心でき，自己存在感や充実感を感
じられるように，行事や学級活動，
生徒会等で児童生徒が活躍できる場
としての一人一役などの「居場所づ
くり」の取組や，児童生徒が様々な
話合いや学校行事等を主体的に行う
「絆づくり」の取組を通して教師と
児童生徒が一緒に「魅力ある学校づ
くり」を推進しています。
　また，悩みを抱える児童生徒や保
護者の相談等に応じるため，臨床心
理士等相談員を全ての学校に派遣し
たり，福祉等関係機関との連携を通
した生徒の生活環境等への働きかけ
などに取り組んでいます。

義務教
育課

高校教
育課

経営陣の働き方
改革について

  働き方改革で，うちの周
り，農家さん，結構今，法
人化していってるが，生産
者の方とかの働く人はこの
法律で守られているが，経
営陣は，どうしても休みが
なくなっていってしまうの
で，そこをどうやってうま
くやっていけばいいかとい
うのが，一緒に考えられた
らなというのを思ってい
る。

　県では，経営者の働き方改革も含
めて，法人等が抱える経営上の課題
解決に向けて「かごしま農業経営相
談所」による社会保険労務士などの
専門家派遣を実施しているところで
す。
　また，経営発展を目指す農業経営
者や農業法人の経営幹部等を対象
に，営農しながら，経営管理，労務
管理，マーケティング手法などを，
講義とワークショップ形式で学べる
「かごしま農業次世代トップリー
ダー塾」を開講しており，企業的な
経営感覚の優れた農業経営者の育成
に取り組んでいるところです。

経営技
術課
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知事とのふれあい対話（指宿市）における参加者の主な意見及びそれに対する県の対応等

課名意見項目 主な意見（要約） 県の対応等

物価の上昇に対
応する経営対策
について

　コロナが最近すごく落ち
着いてきて、今からいい野
菜を作って頑張ろうという
ときに、いろんなものが値
上がりした。ガソリンが上
がったり，肥料が上がった
り，最低賃金が上がった
り，いろんなものが上がっ
たが，いろいろ節約をして
やっていってるが，経営努
力だけではちょっと立ち行
かなくなるんじゃないかな
という不安がある。何か対
策とか政策とかあれば教え
てほしい。

　県では，農業機械の導入による省
力化低コスト生産や，土壌診断に基
づく適正な施肥管理への支援を行っ
ております。
　また，県産農産物の販路拡大に向
けて，安心・安全で品質の良い農畜
産物を計画的・安定的に供給できる
産地づくりと，県産農畜産物のイ
メージアップによる販路拡大に取り
組んでおります。
　なお，軽油については，農業用機
械等を使用する場合，軽油引取税を
課税免除する制度がありますので，
地域振興局県税課にご相談くださ
い。

農産園
芸課

経営技
術課

食のブ
ランド
推進室

鰹節及び出汁文
化のＰＲについ
て

　本県の鰹節生産量は全国
供給の70％を占めている
が，その消費量が年々減少
しており，皆さんと一緒に
なって知恵を出していけれ
ばなと思っている。
　それから，輸出規制の緩
和や，大きく強力な鹿児島
県産というブランディング
が今後必要であると思う。
国内，海外共に，鹿児島県
が食料基地として発展し，
出汁文化の県にしていって
欲しいと思う。

　県では，鰹節や出汁文化につい
て，毎年水産物品評会を通じて，流
通関係者等に出品商品を紹介するな
ど，鰹節などの本県水産加工品のＰ
Ｒを行っているところです。
　また，本県水産物の輸出促進につ
いては，マーケットイン型の輸出に
取り組むこととして，新商品開発や
販売促進，商談等に係る取組を支援
しているところであり，鰹節など本
県水産加工品の海外へ向けたＰＲに
ついても取り組んでまいります。

水産振
興課
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知事とのふれあい対話（指宿市）における参加者の主な意見及びそれに対する県の対応等

課名意見項目 主な意見（要約） 県の対応等

　県では，本県の特性であるアジア
に近い地理的優位性や，国内外を結
ぶ充実した交通インフラ，優秀で豊
富な人材，豊かな地域資源など魅力
あふれる立地環境を積極的に広くＰ
Ｒしながら，食料品製造業を含めた
企業の誘致に取り組むとともに，本
県に立地する企業に対しては，事業
所の新設・増設，設備の更新に対す
る補助等の支援を行っております。
その結果，令和２年度は，食料品等
の製造業については11件の立地が決
定しました。引き続き，積極的な企
業誘致に取り組むこととしておりま
す。
　水産加工品の開発については，消
費者ニーズに対応した付加価値の高
い新商品開発を図るため，毎年水産
物品評会を開催するとともに，県水
産技術センターにおいて新商品開発
を支援しているところです。
  また，（公社）鹿児島県特産品協
会等と合同で，新特産品コンクール
の開催による鹿児島の素材を生かし
た新商品の開発促進や，ＰＲ・販路
開拓への支援を行っています。

産業立
地課

水産振
興課

かごし
まＰＲ
課

缶詰工場等の誘
致について

　山川のインフラ，港につ
いては，大きい缶詰工場等
の誘致に力を尽くして欲し
い。原料の仕入れがやはり
乱高下するので，そういっ
た缶詰や，他の製品向けの
大きな会社を誘致して，安
定的に船が入ってくるよう
な施策をしていただいて，
水産業と共同で，魚を使っ
た缶詰とか，加工食品とか
の開発等でもっと鹿児島
県，指宿という地域のもの
の，開発を進めていければ
と思う。
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知事とのふれあい対話（指宿市）における参加者の主な意見及びそれに対する県の対応等

課名意見項目 主な意見（要約） 県の対応等

観光（パッケー
ジ，発信力，見
せ方，業者の育
成等）について

　観光，畜産，水産，いろ
いろ優秀な事業者がそろっ
ているが，それをパッケー
ジとして，全然生かしきれ
てないんじゃないか。指宿
を和食の里と位置づけ，本
県を日本のミニマムなテー
マパークみたいな形でもっ
とＰＲする方法がないもの
か。指宿は今ハワイで押し
ているが，そのハワイも和
風なハワイというか，その
辺ももうちょっとひねりを
入れてもらえればと思う。
いずれにしても，発信する
ことが重要なので，その発
信力という点で，私もＳＮ
Ｓとか，インターネットで
紹介しているが，その辺
の，アイデア，デザイン
だったり，新しい見せ方み
たいな，もっと県内で，そ
のような業者の育成，もっ
と近場で，簡単にやりとり
をしながら，発信していけ
るような体制づくりという
のが重要なんではないかと
思う。

　観光振興のためには，地域の多様
な主体が連携して，広域的にパッ
ケージとして「観光地域づくり」に
取り組むことが重要であり，その中
心となるのがＤＭＯのような組織で
あると考えております。
　このため，県としては，稼げる観
光地域づくりに向けた組織づくり
や,これを支える人材の育成に取り
組んでいるところです。
　指宿では，「いぶすき観光デザイ
ン」が登録ＤＭＯを目指して取り組
んでおり，県としては，「いぶすき
観光デザイン」の取組を支援してま
いります。

観光課
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知事とのふれあい対話（指宿市）における参加者の主な意見及びそれに対する県の対応等

課名意見項目 主な意見（要約） 県の対応等

牛の飼育に飼養
するノコクズの
確保について

　牛を飼う中で，人でいう
布団に位置する「ノコク
ズ」が不足している。コロ
ナ禍において，ウッド
ショックによる木材不足も
あるが，それ以前から，木
質バイオマス発電などの方
にも引き合いがあって，
我々畜産に回ってくる「ノ
コクズ」の不足が懸念され
ている。「ノコクズ」が足
りなくなると，においだっ
たり，周りの方への迷惑に
もつながり，改善がなかな
かできないところもある。
我々も，いろいろな菌を入
れてみたり，努力はしてい
るところであるが，「ノコ
クズ」は絶対不可欠なもの
であるので，木材の確保に
協力していただけたら助か
る。

　おが粉（ノコクズ）の流通状況に
ついて，ＪＡ等に聞き取り調査を
行ったところ，県全体では概ね畜産
農家の需要を満たしておりますが，
地域によっては，地域内での供給が
一時的に不足する場合があると聞い
ています。
　このため，県では，地域のおが粉
製造業者や畜産農家，ＪＡなどの関
係者間におけるおが粉の需給情報の
共有を図るとともに，引き続き，お
が粉製造施設の整備支援や原料とな
る木材の安定供給体制づくりに取り
組んでまいります。

畜産課

かごし
ま材振
興課

6 ページ



知事とのふれあい対話（指宿市）における参加者の主な意見及びそれに対する県の対応等

課名意見項目 主な意見（要約） 県の対応等

　旧なのはな館の県有建物について
は，解体する方向で検討しており，
その前提で関係者との協議など，必
要な調整を行っているところです。

高齢者
生き生
き推進
課

　なのはな館が全く使われ
てないことについて，いく
つか方法があるかなと思っ
て，
　一つ目は，この全く使わ
れてないものを，利活用す
る方法。
　もう一つは，どこかに売
却してしまうという方法。
　もう一つは，建物自体を
壊してしまうという方法。
　もう一つは，今の現状の
ままにしてしまうというよ
うな方法があると思ってい
て，どれを取っても，コス
トの問題とか，例えば取り
壊すとなったら多分，すば
らしい建物なので，関係団
体からの反対もあるでしょ
うし，そのまま維持すると
なったとしても，どんどん
朽ちていってしまって，こ
のままの状態を維持するの
が一番選択肢としてありえ
ないだろうなと思ってい
て，知事としての見解をお
聞かせいただきたい。

なのはな館の今
後の取り扱いに
ついて
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知事とのふれあい対話（指宿市）における参加者の主な意見及びそれに対する県の対応等

課名意見項目 主な意見（要約） 県の対応等

国道226号線の
計画における，
ドローンや，自
動車の自動運転
技術の活用につ
いて

　最近になって，ドローン
とか，車の自動運転という
技術が出てきて，新たな変
革が求められているタイミ
ングに来てるなと思ってい
る。
　鹿児島は，離島が全国で
もかなり多い県で，ドロー
ンの活用の仕方とか，あと
は本土でいうと，錦江湾を
隔てて，車での移動が大変
になってしまうというとこ
ろでいうと，自動運転のよ
うな技術が加わると，非常
に恩恵を受けやすい県なの
ではないかと思っている。
指宿でいうと，国道226号線
が整備されているが，渋滞
の問題とかいろいろある中
で，ぜひこの計画の中に，
車の自動運転やドローンの
技術を盛り込んでいただき
たい。
要は，この20年ぐらいの間
で，いろんな技術ができて
くるので，ぜひともこの226
号線の整備をする中に，20
年先を見据えた計画を盛り
込んでいただきたいなと
思って，ここについても，
知事のご意見を聞かせてい
ただければと思う。

　県では，地域の実情に合わせ，最
新技術の活用可能性を検討すること
は重要と考えており，現在，新たな
モビリティサービスであるＭａａＳ
や各公共交通機関のオープンデータ
化等の取組について，検討を進めた
いと考えているところです。
　道路分野において，ドローンや自
動運転技術などＩＣＴの活用に当
たっては，現在，様々な分野におい
て新しい技術の開発が進められてい
る。本県の地理的特性などを踏まえ
て，活用の方法やその効果などにつ
いて，国などの動向を注視しなが
ら，検討してまいります。

交通政
策課

道路建
設課
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知事とのふれあい対話（指宿市）における参加者の主な意見及びそれに対する県の対応等

課名意見項目 主な意見（要約） 県の対応等

障害福
祉課

県立病
院課

　医療的ケア児が医療的ケ
アを受けられる，「医療型
の短期入所」という，新た
な資源開発に向けて，指宿
市でも自立支援協議会を通
して，医師会をはじめとす
る地域の医療機関への要望
書というものも提出してき
た。しかし，現在に至るま
で，なかなか叶うことな
く，ケアを必要としている
子どもに関しては，遠方に
ある医療機関，県内には
４ヶ所あるが，そこまで
行って利用せざるをえない
状況になっている。在宅生
活を希望するご家族にとっ
ては，親御さんの自由は奪
われ，つきっきりの支援，
介護を強いられている状況
にある。ご家族に関して
も，負担軽減のために，な
おさら，その必要性という
ものは年々強くなってると
いうふうに感じる。指宿市
に設置して欲しいという目
標はあるが，そこまでは言
わないので，南薩圏域での
設置という方向でも可能で
あればお願いしたい。
　今，南さつま市の方で県
立薩南病院の建て替えが進
められ，薩南病院の中には
小児科もある。建て替えに
伴って，その医療的ケアが
必要なお子さんのための，
医療型の短期入所であった
り，家族が安心できる，子
どものためのサービスとい
うものを，設置していただ
ければありがたいと思って
いる。

  医療的ケア児の保護者がレスパイ
トとして活用できる施設として，医
療型短期入所事業所があります。同
事業所は医療機関が行うこととなっ
ていますが，南薩地区には現在，同
事業所がないところです。
　医療的ケア児の看護や介護にあた
る家族の負担軽減を図るため，県で
は，訪問看護師が看護を行うための
経費を市町村が助成する場合，その
市町村に対して補助を行っていると
ころです。
　また，医療的ケア児とその家族が
地域で適切な支援を受けられるよ
う，総合調整を行う専門のコーディ
ネーターの養成・派遣を進めている
ところです。
  今後とも，これらの取組を進めつ
つ，南薩地域における今後の対応に
ついて，地元市町とともに検討して
まいりたいと考えています。
  新薩南病院の小児科については，
地域における周産期医療体制の整備
を第一として再開の準備を進めてい
るところであり，医師の派遣元であ
る鹿児島大学の意向も踏まえ，まず
は小児や新生児の急性期医療を中心
に取り組むこととしています。
　これに加えて，小児科に医療型短
期入所の機能を設置できるかどうか
については，鹿児島大学との調整や
体制整備など慎重に検討する必要が
あるため，開院後の小児科の患者の
受け入れ状況等を踏まえ，将来的に
検討したいと考えています。

医療的ケア児の
ための医療型短
期入所の設置に
ついて
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知事とのふれあい対話（指宿市）における参加者の主な意見及びそれに対する県の対応等

課名意見項目 主な意見（要約） 県の対応等

障害福祉の分野
に従事する者の
人材不足につい
て

　障害福祉の分野において
も，全国的なことだが，こ
の指宿市においても，ヘル
パーの不足であったり，あ
とは児童発達支援員の不足
と人材確保においても，本
当に様々な問題を抱えてい
る。障害福祉サービスにお
いて資源開発をするととも
に，人材育成においても，
質の向上，若い力の参入も
必要となっている。

　障害福祉人材の育成・確保につい
ては，相談支援従事者研修，サービ
ス管理責任者等研修（児童発達支援
管理責任者を含む）及び強度行動障
害支援者養成研修などを県の指定研
修機関において実施しており,各研
修において，実践研修や更新研修を
行い，質の向上や人材の確保等に努
めているところです。

障害福
祉課

ジェンダー平等
の推進について

　働く女性が増加し，夫婦
共働きの家庭が多くなっ
た。朝起きて，ご飯，弁当
を作って，子供を登校さ
せ，自分も夕方まで仕事，
帰ってきて，夕御飯準備に
洗濯片付け，いつ子供の勉
強を見るの，子供と遊ぶ
の，もう大変というお母さ
んがいる。家族みんなで分
担し，うまくいっている家
庭ももちろんある。ＳＤＧ
ｓの17の目標５の「ジェン
ダー平等を実現しよう」。
男女平等が謳われている
中，まだまだ女性の力とい
うものは弱く感じている。
女性が働きやすい環境にし
て欲しいと思う。

  女性が活躍する前提として，性別
にかかわりなく誰もが能力を発揮
し，安心して働くことができる環境
が必要であると考えています。
　そのため，令和３年度から女性の
能力発揮の妨げとなっている職場等
におけるジェンダー・ギャップ（男
女格差）を解消するため，新たに
ジェンダー平等推進プロジェクト事
業を実施し，プロジェクトチーム会
議やかごしま若者会議（円卓会議）
を開催するなど，県民の皆様の取組
に向けた気運醸成を図っているとこ
ろです。

男女共
同参画
室
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知事とのふれあい対話（指宿市）における参加者の主な意見及びそれに対する県の対応等

課名意見項目 主な意見（要約） 県の対応等

学習用端末にお
ける県統一での
学習指導等につ
いて

　学校内では，大型テレビ
や，１人１台の学習用端末
を有効活用し，視覚聴覚情
報を生かした授業がスター
トしている。便利であると
同時に，いろいろな問題も
あるようだが，授業充実に
向けた教材研究の時間を確
保することが難しくなっ
て，学校によって進み具合
や生徒能力に差が生じない
よう，県で統一してほし
い。

　県教委では，学習者用端末を活用
した統一的で効果的な授業を行うた
めに，研修やＩＣＴを活用した授業
の事例の収集・発信，指導に活用で
きるコンテンツの配信・充実等に努
めています。また，県の教育用ネッ
トワークに情報交換の場を開設し
て，教師が取り組む上での課題の解
決に努めています。さらに，教師の
授業支援や研修等のために，ＩＣＴ
支援員を派遣しています。
　こうした取組により，県全体の指
導力の向上を図っています。

義務教
育課

高校教
育課

アプリでのいじ
めやトラブル等
の対策について

　全国でもアプリで，いじ
めやトラブルなども発生し
ていると，今朝もニュース
でやっていた。この対策に
ついてもしっかりととって
いただきたい。

　県内公立小・中学校に配備された
端末については，各市町村教育委員
会が，アカウント及び類推困難なパ
スワードを児童生徒ごとに発行し，
なりすましによるログイン等ができ
ないようにするとともに，フィルタ
リング等を行っています。
　また，情報モラル教育について
は，授業の中で相手の気持ちを考え
てコミュニケーションを図ることや
個人情報をインターネットに掲載し
ないことなどの指導を行っていま
す。
　県教委でも，各学校で情報モラル
教育に関する指導に活用できる資料
の提供等を通じて，取組の徹底を
図っています。

義務教
育課

高校教
育課
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知事とのふれあい対話（指宿市）における参加者の主な意見及びそれに対する県の対応等

課名意見項目 主な意見（要約） 県の対応等

読解力の育成に
ついて

　基本的な漢字力，辞典の
活用，読解力，表現力に課
題がある。各教科，問題を
解くにしても，読解力が必
ず必要。読書の習慣の大切
さ。読解力の育成に今一度
力を入れて欲しい。

  小・中・高等学校では，国語科だ
けではなく，全ての教科・科目にお
いて，課題に対する自分の考えを書
かせたり，発表させたりする等の言
語活動を充実させ，読解力や表現力
の育成に努めています。
  また，読書月間を設け，読み聞か
せや読書紹介を行ったり，授業では
関連図書の紹介や，教科書以外の図
書も活用して授業を行い，自ら本に
手を伸ばす児童生徒を増やす取組を
進めています。

義務教
育課

高校教
育課

知事が着用して
いるマスクにつ
いて

　新聞やニュースで目にし
ている塩田知事の鹿児島県
のシンボルマークがデザイ
ンされた，今日も着けてい
るブルーのマスクがとても
かっこよく，毎日気になっ
ていた。多分手づくりだと
思うが，教えて欲しい。

　知事が着用しているマスクは，支
援者の方からいただいたもので，特
に販売はしていません。
　このマスクは，①表面の布，②不
織布，③内側のガーゼ（抗菌・抗ウ
イルス）の三層構造になっていま
す。

秘書課

広報課
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知事とのふれあい対話（指宿市）における参加者の主な意見及びそれに対する県の対応等

課名意見項目 主な意見（要約） 県の対応等

これからの観光
について

　これから，鹿児島の魅力
ある観光ということを発信
するにあたって，私たちが
行っているようなこういう
小さなゲストハウス，人と
人をつないで，地域を大き
く回っていただくことで，
滞在日数を増やしたりと
か，人とふれあう場面を増
やす，こういったことが，
これからの観光の魅力の一
つとしてなり得るかどう
か。知事のご意見，お考え
を聞けるとうれしい。

　価値観の多様化や個人のライフス
タイルの変化とともに，地域の人や
生活・文化にふれる体験型観光，
テーマ別観光等，多様な観光の形態
が求められており，近年では，団体
旅行から個人旅行へのシフトが進ん
でいます。
　県では，現在，個人旅行者にも楽
しんでいただくため，地域の主体的
な取組の強化による，魅力ある観光
地域づくりを進めるとともに，地域
資源の発掘・磨き上げを行い，着地
型旅行商品などの観光メニューの拡
充に取り組んでいるところです。
　引き続き，地域資源の発掘・磨き
上げに努め，幅広い関係者が連携し
た「稼げる観光地域づくり」推進の
ための組織づくりや人材育成等に取
り組んでまいります。

観光課

文化振
興課

地元アーティス
トの活躍の場に
ついて

　県では，国体など大きな
行事に使用する楽曲等は，
鹿児島出身者ではあって
も，東京都内の大きな事務
所に所属するメジャーな歌
手の楽曲を使用することが
多いように思う。鹿児島の
中でも，地元で活躍するす
ばらしいミュージシャンの
方はたくさんいる。どうか
彼らの楽曲採用もぜひご検
討いただきたい。

　今後，国体のような大きな行事に
使用する楽曲等の制作に当たって
は，地元で活躍する県内のアーティ
ストも含めた候補者選定が行われる
よう，候補者の選定方法について工
夫してまいりたいと考えておりま
す。
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知事とのふれあい対話（指宿市）における参加者の主な意見及びそれに対する県の対応等

課名意見項目 主な意見（要約） 県の対応等

　実際に空き家対策という
ところを，知事にご意見い
ただきたいが，川尻だけの
問題ではなく，指宿市，県
全域，これも国の問題だと
思う。そういうことから，
ぜひ今後，柔軟かつ積極的
な県の対応，市の対応が不
可欠だと考えている。
　空き家を資源ととらえて
活用するには，１件の物件
に対して，長い期間と財源
が必要になる。県の補助
は，１団体３年までという
縛りがあったり，市には１
団体１事業というような縛
りがあったりする。柔軟か
と言われると，そうでない
部分もあろうかと思う。川
尻元気プロジェクトだけで
はなく，いろいろな空き家
に対して，取り組んでいこ
うと思う団体についても，
使いやすいような補助金の
申請であったり，申請の簡
易化であったり，というと
ころの支援対策をお願いし
たい。

  空き家対策については，空家等対
策の推進に関する特別措置法によ
り，市町村が地域の実情に応じて必
要な措置を講じるよう定められてお
り，県においては，空き家対策に関
する市町村の取組に対し，研修会の
開催や情報提供などの支援を行って
いるところです。
　引き続き，市町村と連携しなが
ら，空き家対策に取り組んでまいり
ます。
　川尻地区においては,県の地域振
興推進事業を活用して空き家再生の
ＰＲなどに取り組んでいただいたと
ころです。
　地域振興推進事業は，地域振興
局・支庁が，様々な地域活性化策等
に取り組めるよう配慮しながら実施
しております。本事業が地域で活動
されている方々により効果的に活用
されるよう，引き続き市町村等と連
携して取り組んでまいります。

住宅政
策室

地域政
策課

空き家対策に関
する補助金の柔
軟な取り扱いに
ついて
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知事とのふれあい対話（指宿市）における参加者の主な意見及びそれに対する県の対応等

課名意見項目 主な意見（要約） 県の対応等

指宿のオクラ，
豆類栽培農家へ
の支援について

　農水省の「高収益作物次
期作支援交付金」につい
て，指宿の特産品でもある
オクラは対象外となってい
る。豆類も対象とならず，
指宿のオクラ，豆類を作る
農家の収入は減り，コロナ
の収束を見通せない状況
で，来年も収入が見えない
ことから，鹿児島県の独自
の支援策と，国に支援の要
望を出していただくようお
願いしたい。

　「高収益作物次期作支援交付金」
は，令和２年２月から同年４月，令
和３年１月から同年３月に新型コロ
ナウイルス感染症の影響で，卸売市
場での売上げが平年同月と比べ２割
以上減少した品目が対象となってお
り，オクラや豆類は，この要件に該
当しなかったところであります。
　県においては，様々なリスクから
の農業経営の安定を図るため，自然
災害や価格低下など，農業者の経営
努力では避けられない収入減少を補
償する収入保険への加入を促進して
おります。

農産園
芸課

里親に対する県
の定期的な指導
や見守り活動等
について

　里親制度について，里親
として認定され，養育され
ている方へ，県が，定期的
に指導や，面談など，環境
が安定しているか，また，
問題はないかなどについ
て，里親に対して公費負担
をしている以上，しっかり
としていただきたい。
　特に，単身者で里親に
なった方が認定を受けた後
に，環境は安定した状態で
もいるか，子供が成長に影
響がないか，県がしっかり
としていただき，見守って
いただきたい。

　里親については，児童相談所の里
親推進員や，児童養護施設等に配置
された里親支援専門相談員が，里親
宅の訪問等を行い，
子育ての悩み事への相談対応や技術
的な助言・指導をするなど，支援し
ているところです。
　また，定期的に養育状況調査を実
施しているほか，必要に応じ訪問等
を行い，委託後の家庭環境や養育状
況等の把握を行っているところで
す。
　引き続き，子どもの最善の利益を
念頭に，社会的養育の推進に努めて
まいります。

子ども
家庭課
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知事とのふれあい対話（指宿市）における参加者の主な意見及びそれに対する県の対応等

課名意見項目 主な意見（要約） 県の対応等

山川高校教室へ
のエアコンの設
置について

  県立山川高校のエアコン
について，学校施設課の話
と，校長先生がＰＴＡに話
す内容が一致せず，暑い
中，子供たちは，エアコン
のない教室で頑張ってい
る。来年度からエアコンが
つけられるように働きかけ
をお願いできたらと思う。

  県立高校の空調整備については，
図書室や保健室，パソコン室等に計
画的に整備を行ってきています。
　限られた予算の中，多くの学校で
校舎が老朽化し改築等が必要となっ
ていること，国からの支援も限定的
であることなどから，県立高校の普
通教室の空調設備は，同窓会・ＰＴ
Ａにより整備されているところで
す。
  山川高校においては，現在，ＰＴ
Ａと整備に向けて協議しているとこ
ろです。

学校施
設課

県指定の介護施
設についての指
導のあり方につ
いて

　指宿市内は地域密着型の
施設が多いが，指宿市内の
実地指導や集団指導は，規
定に沿って適切な書類の管
理と規定どおりに事業が展
開されているが，県が指定
する事業者の中に，指導が
不十分だと感じる施設があ
る。県として，今後地域振
興局の指導のあり方を見直
すべきじゃないかと考えて
いる。

　各地域振興局・支庁が行う介護保
険施設等への指導については，指摘
や指導を行う上での重点事項や留意
点等を情報共有し，指導レベルの標
準化，共通理解を図っているところ
です。
　引き続き，適切な指導に努めてま
いります。

介護保
険室
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知事とのふれあい対話（指宿市）における参加者の主な意見及びそれに対する県の対応等

課名意見項目 主な意見（要約） 県の対応等

　今年の６月21日に国の指
定棚田に指定され，この棚
田を次の世代に残すために
は棚田の管理道路の問題が
ある。少しの風雨で落石が
あったりして，危険な道路
になっている。県道から600
メートルぐらいだが，この
道路を県の方で何とか対策
を講じることができない
か。

　国の指定棚田地域の保全について
は，県としても重要だと認識してお
ります。
　管理道路については，平成28年度
に国庫補助事業の活用を検討しまし
たが，受益面積など実施要件を充足
していないため事業化できなかった
経緯があります。
　そのため，新永吉棚田保全委員
会，道路管理者である指宿市と連携
して，必要な対策が実施できるよう
検討してまいります。

農村振
興課
農地整
備課

　棚田の真ん中に川が流れ
ているが，その河口の池田
湖の河口付近が，護岸が，
右岸，左岸，もう何十年前
から壊れたままになってい
る。
あそこは昔は鮎の産卵場と
しても活用されていたみた
いだが，その辺も何らかの
対策はできないものか。

　県の南薩地域振興局において現地
を確認し，河川を管理している指宿
市に対し，現地の状況について情報
提供しました。その後，指宿市にお
いて，現地で立ち会いを行ったと確
認しているところです。今後の対応
については，引き続き指宿市にご相
談くださるようお願いします。

河川課

棚田の中央に流
れている河川の
護岸整備につい
て
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